

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

De la survie acadienne à la nouvelle francophonie : Profil régional des francophones de l'Île-du-Prince-Édouard

Summerside, le 26 juillet 2023 - La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard (SAF[★]Île) a récemment organisé une rencontre au Carrefour de l'Isle Saint-Jean de Charlottetown, au cours de laquelle les membres du Réseau des développeurs (RDD) ont examiné les changements majeurs survenus au sein de la population francophone de l'Île-du-Prince-Édouard au cours des 30 dernières années.

Ce projet de recherche, soutenu par une subvention du Secrétariat québécois aux relations canadiennes du Gouvernement du Québec, a été l'occasion pour l'équipe de chercheurs de l'Observatoire démographique et statistique de l'espace francophone (ODSEF) de l'Université Laval à Québec et de l'Université de l'Île-du-Prince-Édouard de présenter les résultats de leurs deux années de travail.

Le rapport de recherche de l'ODSEF, basé sur les données détaillées des recensements et présenté à des échelles géographiques fines, fournit une analyse approfondie de la place de la langue française dans la province au fil du temps et selon différents indicateurs tels que la langue maternelle, la langue parlée à la maison ou au travail, etc.

Isabelle Dasyuva-Gill, Directrice générale de la SAF[★]Île, a souligné l'importance de ce rapport pour les acteurs locaux en déclarant : "Le rapport de recherche de l'ODSEF, basé sur des données détaillées des recensements, offre une perspective précieuse sur la situation de la langue française à travers le temps et selon divers indicateurs. Également, le rapport complémentaire d'étude qualitative sur l'appartenance à la francophonie est très éclairant. Ces informations seront d'une grande utilité pour les acteurs du terrain."

Malgré un déclin global de la population francophone dans la province, on estime qu'il y a plus de 5 500 personnes acadiennes et francophones sur l'ensemble de l'Île. Cependant, le nombre de personnes capables de tenir une conversation en français a connu une croissance significative, et il devrait atteindre 20 000 en 2023 à l'Île-du-Prince-Édouard. Cette augmentation de la population francophone s'est accompagnée d'une reconfiguration géographique importante, comme l'ont révélé les analyses cartographiques détaillées présentées par l'équipe de l'ODSEF.

Richard Marcoux, Directeur de l'ODSEF, a noté : "La région de Charlottetown semble avoir bénéficié de cette reconfiguration, avec une augmentation de la population capable de tenir une conversation en français passant de moins de 6 000 en 1991 à près de 12 000 en 2021, représentant ainsi 60% de la population francophone de l'Île."

Les analyses ont également révélé que l'immigration a joué un rôle majeur dans ces changements depuis 1990, et la diversité des origines, qu'elles soient acadiennes, québécoises, franco-ontariennes, françaises ou africaines, continue de s'accroître, annonçant une transformation encore plus marquée dans les années à venir. Des informations plus détaillées sont disponibles dans le rapport déposé par l'ODSEF à la SAF Île.

Les échanges lors de la rencontre du 29 juin avec les membres du Réseau des développeurs (RDD) ont permis de conclure que, compte tenu de l'impact de l'immigration sur les dynamiques démographiques et linguistiques, les services d'éducation en français, de la petite enfance aux études post-secondaires, l'accès aux services, programmes et activités en français deviennent des enjeux cruciaux pour le maintien et l'épanouissement des communautés francophones de l'Île-du-Prince-Édouard.

À propos de la SAF Île :

La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard (SAF Île) est une organisation dédiée à la promotion et à la défense des droits et des intérêts de la communauté acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard. Elle soutient les initiatives visant à renforcer la présence et le rayonnement de la langue et de la culture françaises sur l'Île. Pour en savoir plus, veuillez visiter le site web de la SAF Île : [lien vers le site web].

À propos de l'ODSEF :

L'Observatoire démographique et statistique de l'espace francophone (ODSEF) est une institution de recherche de renom située à l'Université Laval à Québec. L'ODSEF se consacre à l'étude de la démographie et des statistiques de l'espace francophone, contribuant ainsi à une meilleure compréhension des enjeux liés à la francophonie. Pour en savoir plus sur l'ODSEF, veuillez visiter leur site web : [lien vers le site web de l'ODSEF].

Indirah ASSELAS

Responsable des
communications

 www.safîle.org

 communications@safîle.org